

Rapport annuel 2012 du président de la FSSU

Cette année 2012 qui ne comportait pas d'Universiades nous a livré, sur le plan sportif, de belles et fructueuses expériences en compétition avec l'envoi *d'une délégation d'étudiant pour les premiers EUSA-Games* mais également pour de nombreuses compétitions nationales.

Au niveau de la politique de la fédération, *nous avons poussé notre projet pour un sport universitaire fort et unique en Suisse* et sa place dans le sport suisse à différents niveaux.

Une question nous a plus que jamais occupé l'esprit au sein de la FSSU en cette année 2012 : *l'importance sociale du sport*, en particulier le sport de compétition en Suisse. La double morale de Monsieur et Madame tout le monde n'est pas connue de chacun. En effet, près d'un quart des nouvelles que nous consommons soit dans la presse écrite soit dans les médias touchent aux sports de compétition. Nous vivons dans un pays dans lequel le sport est pratiqué à un taux supérieur à la moyenne. Dans les hautes écoles, beaucoup s'entraînent pour maintenir ou améliorer leur forme physique. D'autres pratiquent du sport avec enjeu pour essayer de gagner une fois un match. Certains dansent pour apprendre de nouveaux pas ou essayer de nouveaux mouvements. Ils communiquent et mesurent leurs performances avec leur téléphone. Nous vivons de performance et nous en produisons de façon permanente. Une performance sous une quelconque forme est exigée de nous à tout moment, aussi longtemps que le corps et l'esprit fonctionnent. Nous essayons également de toujours nous organiser afin que nous soyons capables et efficaces pour ne pas perdre de force inutile. Et pourtant, nombreux sont ceux qui tressaillent en entendant les mots « performance » et « sport de performance ». Avec le sport universitaire en Suisse, nous nous positionnons non seulement en tant que passerelle entre le sport d'élite et les études au sein de cette atmosphère tendue mais nous jouons un rôle central dans notre pays.

Il appartient au sport universitaire, à l'économie, aux cantons, à la Confédération et également à la politique d'expliquer à notre pays *quelles contributions unificatrices le sport peut fournir*.

En tant que pays, la Suisse *est poussée à produire des performances*. Nous ressentons tous les jours la pression exercée sur la Suisse. Nous ne sommes pas une île, nous ne pouvons et ne voulons pas évoluer seul. Que serions-nous en sport sans des adversaires internationaux ? Pourquoi aurions-nous besoin d'une équipe nationale suisse ? Que serions-nous au niveau économique sans partenaires commerciaux au niveau international ? Que serions-nous au niveau de la formation sans la transparence globale du savoir ? Et nous devons constamment *nous imposer dans tous ces secteurs*, fournir une prestation afin de ne pas faire de faux pas, tomber, être placé sur le banc ou remplacé, être repoussé ou être mis k.o. Quoiqu'il en soit nous formons une identité nationale aussi par la comparaison avec les autres nations.

Le sport et la formation professionnelle sont des ingrédients indispensables pour une économie suisse performante, équitable et orientée vers l'homme. La combinaison du sport et de la formation est un moyen précieux permettant d'assurer une Suisse compétitive. Afin de promouvoir le sport durant la formation et d'établir son importance sociale, nous avons besoin d'un programme bien défini et d'infrastructures d'un grand rayonnement. La fédération suisse du sport universitaire prend la responsabilité d'assurer de tels programmes et événements tout en restant active, même en 2012.

Avec la candidature pour *des infrastructures à rayonnement international* nous montrons que nous ne sommes pas en train de surveiller mais nous agissons. Avec les infrastructures nous renforçons le triangle de performance du sport, de la formation et de l'économie, nous invitons le monde chez nous et montrons notre pays sous un angle productif et amical.

La candidature pour les Universiades 2019 en Suisse, que nous avons initiée il y a cinq ans déjà, doit encore passer quelques obstacles en Valais mais c'est la candidature que nous soutenons directement en tant que fédération du sport universitaire.

L'ambition de la candidature olympique de la Suisse nous concerne également fortement. La moitié des athlètes olympiques sont clairement des étudiants et font partie de la fédération du sport universitaire. Une candidature olympique intelligente apporte énormément au niveau du triangle de performance, sport-formation-économie sur le long terme. Elle n'aide pas seulement notre position globale dans le « côté sport » mais aussi au niveau de la formation et de l'économie.

En 2012, la FSSU a coopéré de façon pertinente dans les deux programmes de candidature au niveau politique (supérieur), au niveau de la Confédération mais elle a aussi effectué un travail constructif et orienté vers les solutions dans les régions concernées. Nous soutenons les deux programmes car *les besoins sont aussi grands que les dépenses à effectuer*. Les coûts pour la réalisation de ces deux événements sont contrôlables et supportables. Aussi ont-ils une dimension différente, les deux grandes manifestations sont clairement définies dans leur paramètre et parfaitement planifiées et prévisibles comme aucun autre projet dans le monde.

Avec les Universiades en Valais, un programme cohérent du sport universitaire dans le canton concentré et effectif sous le département va être mis sur pied dans le but de développer le sport d'élite et les études ainsi que d'apporter des idées innovatrices pour un canton du Valais efficace par rapport au sport et au tourisme. De nombreux partenaires de *l'économie, de l'enseignement supérieur, du sport, des communes, du canton et de la Confédération sont ensemble* et tirent de façon spectaculaire et efficace la même corde. C'est en 2012 que le travail fondamental a été effectué.

Le printemps 2013 va déterminer si la Suisse a le courage dans sa réalisation de mettre en application ces projets d'envergure internationale avec un budget contrôlable et supportable ou si nous échouons, parce que nous n'avons pas été en mesure d'expliquer les avantages de chacun, et de prendre toutes les considérations nécessaires. Quoiqu'il en soit, en 2013, la FSSU continue de travailler sur *l'amélioration des performances internes* pour un sport universitaire Suisse unifié, fort et efficace. Car ce n'est que celui qui performe qui gagne !

L'organe journalier en quelques mots

Comité directeur

Le comité s'est réuni lors de quatre séances ordinaires durant cette année 2012 (21 Mars / 2 juillet / 2 octobre 2012 / 22 janvier 2013). Les affaires importantes sont résumées ci après :



- Réorganisation de la fonction „Communication“ à la FSSU et réalisation et mise en ligne d'un nouveau site pour le sport universitaire suisse.
- Participation à 13 CM étudiants
- Participation aux EUSA Games dans 6 disciplines sportives avec 80 athlètes
- Planification de la relève du chef des sports de compétition CM étudiants
- Continuation du projet „Sport d'élite et étude“: travail de diplôme de David Marclay sur le „Sport et Etudes“ comme base de discussion
- Introduction de modèles de rémunération pour la performance des SSU en faveur de la FSSU
- Préparation de la délégation de la FSSU pour les Universiades d'été 2013 à Kazan et les Universiades d'hiver 2013 dans le Trentino.
- Maintien des mesures d'amélioration des rendements et de réduction des coûts
- Assurance des contributions de l'association Swiss Olympic, entrée des contributions fédérales et de l'association de donateurs
- Collaboration pour la préparation de la candidature du Valais pour les Universiade d'hiver 2019
- Développement d'un document de consultation détaillé sur la nouvelle stratégie de Swiss Olympic
- Participation de groupes de travail autour de la candidature pour les Jeux Olympiques d'hiver aux Grisons 2022
- Sièges au comité du directeur sur le „Concept du sport de performance“ de la Confédération et participation aux audiences
- Rencontre avec le chef du département DDPS et avec la délégation d'Etat du Valais sur le thème de la candidature à l'Universiade
- Organisation d'événement client par l'entreprise Stöckli Ski à Malter, au tournoi « SWIFT » à Berne et la tribune „Football de haut niveau et formation“ à la HSG.
- Séance de travail avec Swiss Olympic pour la révision d'une collaboration effective en faveur des sportifs d'élite. En partie : reconnaissance et meilleure utilisation des compétitions étudiantes par Swiss Olympic et aux fédérations sportives d'attirer l'attention sur les gros segments d'étudiants sportifs d'élite.
- Préparation du CM étudiants Golf 2014 à Crans Montana (collaboration avec le CO), ainsi que l'organisation d'une discussion du président de la FISU M. Gallien et le CEO de la FISU M. Saintrond chez le CO à Crans Montana et débat sur la candidature à l'Universiade avec le conseiller d'Etat M. Roch.
- Signature de la „Déclaration de Brighton“ du „Working Group on Women and Sport“ pour la reconnaissance des fonctions féminines partout dans le sport à égalité masculine et pour l'augmentation du nombre de femmes à des postes à responsabilité dans le sport.

Organisation faitière

Les représentants des associations faitières dans les comités (FISU, EUSA, conférence des directeurs du sport universitaire), et surtout notre vice-président de la FISU, Leonz Eder, ont orienté de façon continue toutes les séances de comité vers les activités importantes et les décisions de ces comités. Le transfert du siège de la FISU à Lausanne ainsi que la participation de la FISU au projet „Sport Cluster“ de l'EPFL et de l'uni Lausanne, sont très importants pour la Suisse. L'organisation faitière mondiale va délocaliser ses principales fonctions vers la Suisse. Georges-André Carrel assure continuellement sur place le lien entre la FSSU et la direction opérationnelle de la FISU.

Au niveau de l'association faîtière européenne EUSA, le vice-président, Leonz Eder, a pu participer à la décision d'attribuer les EUC Golf et tennis de table à la Suisse (St-Gall et Genève). C'est Isabel Collischonn qui dirige depuis 2012 la commission étudiante de l'EUSA.

Au niveau national, nous travaillons pour une intégration du rôle de la CDSU et de la FSSU sous un département officiel du sport universitaire suisse. Les journées du sport universitaire 2012 ont eu lieu à la haute école de St-Gall et ont été présidées par Roger Roth. Reto Zimmermann a repris la présidence de la CDSU.

L'intégration du sport universitaire suisse à Swiss Olympic sera à nouveau discutée et restructurée. De ce fait, une réunion de travail avec Swiss Olympic aura lieu en février 2013. Après l'application de la loi fédérale sur la promotion du sport en octobre 2012, la FSSU a aussi été intégrée par l'OFSPPO à la commission pilote pour le concept de performances sportives de la Confédération.

Situation financière

Le chef des finances, Stefan Schneider, s'est chargé, en plus de la gestion financière de la FSSU, de la direction financière de la fondation du sport universitaire suisse. Grâce à une présentation transparente des comptes annuels et du budget selon Swiss Sport GAAP, le comité possède un instrument de gestion efficace. En 2012, Stefan Schneider a réussi, à nouveau, à augmenter les réserves de la FSSU au montant total du budget annuel et de positionner la FSSU de façon sûre. Les nouveaux modèles financiers à travers les SSU recherchés par le groupe de travail "SSU-FSSU" ne sont pas arrivés à terme mais continuent d'être travaillé. Le sponsor principal Crédit Suisse a prolongé son contrat jusqu'en 2014 alors que le contrat avec Asiana Airlines expire à la fin de l'exercice de cette année.

Merci pour l'engagement

Mes remerciements vont, sans les nommer, à toute l'équipe de la FSSU, à l'organe directeur, le comité, les nombreux collaborateurs des SSU, nos chefs de discipline dans tous les sports ainsi qu'au conseil d'administration de la fondation du sport universitaire suisse. Un grand merci à notre sponsor principal et partenaire CREDIT SUISSE pour sa confiance depuis 1987, Asiana Airlines et notre fournisseur Pandinavia. Un merci particulier à notre association de donateurs et leurs donatrices et donateurs tout aussi fidèles.

Zürich, le 17 janvier 2013

Andi Csonka
Président
Fédération suisse du sport universitaire

Traduction par David Marclay